



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

CEPB

#### **Foro Iberoamericano de empresarios acuerda 10 medidas para fortalecer a las mipymes**

Los representantes de las máximas entidades empresariales de 22 países de la región, reunidos en el VI Foro Iberoamericano de Mipymes en Medellín, Colombia, acordaron la implementación de 10 medidas para contribuir con la competitividad y la formalización de las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes).

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2023/12/15/foro-iberoamericano-de-empresarios-acuerda-10-medidas-para-fortalecer-a-las-mipymes/>

#### **Consejo Iberoamericano de Empresarios acuerda diez medidas para fortalecer el desarrollo de la micro, pequeñas y medianas empresas**

Los representantes de las máximas entidades empresariales de 22 países de la región, reunidos en el VI Foro Iberoamericano de la MIPYME realizado en Medellín, Colombia el 11 y 12 de diciembre pasado, acordaron por unanimidad implementar una serie de iniciativas para contribuir a los desafíos de la productividad, la competitividad y la formalización de las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) de Iberoamérica, relevando el enorme papel que cumplen en la generación de fuentes de trabajo y aporte al desarrollo.

**Fuente Original:** <https://unitel.bo/canal-rural/consejo-iberoamericano-de-empresarios-acuerda-diez-medidas-para-fortalecer-el-desarrollo-de-la-micro-pequenas-y-medianas-empresas-ND10467794>

## **Empresarios acuerdan potenciar las Pymes y su formalización**

FORO. Empresarios representantes de 40 países de Iberoamérica acordaron implementar mecanismos de fortalecimiento de la cadena de competitividad, formalización e internacionalización de las micro, pequeña y mediana empresa que son generadoras de empleos.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/empresarios-acuerdan-potenciar-las-pymes-y-su-formalizacion/>

---

## **Empresarios acuerdan diez medidas para fortalecer desarrollo de Mipymes**

Los representantes de las máximas entidades empresariales de 22 países de la región, reunidos en el VI Foro Iberoamericano de la Mipyme realizado en Medellín, Colombia, entre el 11 y 12 de diciembre pasado, acordaron por unanimidad implementar una serie de iniciativas para contribuir a los desafíos de la productividad, la competitividad y la formalización de las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) de Iberoamérica, resaltando el enorme papel que cumplen en la generación de fuentes de trabajo y aporte al desarrollo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/porta/2023/12/16/empresarios-acuerdan-diez-medidas-para-fortalecer-desarrollo-de-mipymes/>

---

## **Consejo Iberoamericano de Empresarios acuerda diez medidas para fortalecer el desarrollo de la micro, pequeñas y medianas empresas**

Los representantes de las máximas entidades empresariales de 22 países de la región, reunidos en el VI Foro Iberoamericano de la MIPYME realizado en Medellín, Colombia el 11 y 12 de diciembre pasado, acordaron por unanimidad implementar una serie de iniciativas para contribuir a los desafíos de la productividad, la competitividad y la formalización de las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) de Iberoamérica, relevando el enorme papel que cumplen en la generación de fuentes de trabajo y aporte al desarrollo.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/consejo-iberoamericano-de-empresarios-acuerda-diez-medidas-para-fortalecer-el-desarrollo-de-la-micro-pequenas-y-medianas-empresas-ND10467794>

---

EMPRESARIOS Y EMPRENEDORES

**Industriales: “Los impuestos de la economía formal están financiando la minería ilegal”**

---

El presidente de la Cámara Nacional de Industrias (CNI), Pablo Camacho, sostuvo este lunes que los impuestos que genera la economía formal en Bolivia están financiando la minería ilegal. Agregó que otro sector que se beneficia de aquello es el de los "vehículos truchos" que circulan dentro del territorio nacional.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/12/industriales-los-impuestos-de-la-economia-formal-estan-financiando-la-mineria-ilegal/>

---

## Santa Cruz logra récord productivo de 5,8 millones de toneladas de granos

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) informó que, en 2023, como resultado de la siembra de las campañas agrícolas de verano y e invierno, Santa Cruz ha marcado la mayor producción de alimentos estratégicos de los últimos años, con un total de 5.827.842 toneladas de granos de soya, maíz, sorgo, girasol, trigo y chíá. Esta cifra representa un incremento de 29% con relación a la gestión 2022.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/santa-cruz-logra-record-productivo-de-58-millones-de-toneladas-de-granos\\_350605](https://eldeber.com.bo/economia/santa-cruz-logra-record-productivo-de-58-millones-de-toneladas-de-granos_350605)

---

## ECONOMÍA

### Foro plantea fortalecer las mypes de Iberoamérica

Los representantes de las máximas entidades empresariales de 22 países de la región, reunidos en el VI Foro Iberoamericano de la Mipyme, acordaron por unanimidad implementar iniciativas para contribuir a los desafíos de la productividad, la competitividad y la formalización de las micro, pequeñas y medianas empresas (mypes) de Iberoamérica.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/foro-plantea-fortalecer-las-mypes-de-iberoamerica>

---

### Primer satélite cumple 10 años y resta el 20% para recuperar la inversión

---

El primer y único satélite que tiene Bolivia en el espacio, el Túpac Katari (TK-1), cumplirá 10 años en órbita desde que fue lanzado el 20 de diciembre de 2013 y le quedan entre cinco a seis años de vida útil. Para ejecutar este proyecto el Estado invirtió 2.100 millones de bolivianos; hasta la fecha recuperó 1.700 millones, es decir el 80%.

**Fuente** Original: [https://eldeber.com.bo/pais/primer-satelite-cumple-10-anos-y-resta-el-20-para-recuperar-la-inversion\\_350715](https://eldeber.com.bo/pais/primer-satelite-cumple-10-anos-y-resta-el-20-para-recuperar-la-inversion_350715)

---

## **Bolivia en primer lugar con ocupados en informalidad**

Bolivia se ubica como el primer país con mayor aumento del número de ocupados en el primer semestre de 2023, destaca el informe Balance Preliminar de las Economías de América Latina y el Caribe 2023 de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). Pero también en informalidad, de acuerdo a empresarios y economistas, así como organismos internacionales.

**Fuente** Original: <https://www.eldiario.net/portal/2023/12/18/bolivia-en-primer-lugar-con-ocupados-en-informalidad/>

---

## **Exportaciones bajan en \$us 2.493 millones y el Gobierno apunta a conflictos sociales en Perú y a bloqueos en el país**

Benjamín Blanco, viceministro de Comercio Exterior de Bolivia, informó que las exportaciones hasta septiembre de este 2023 cayeron en \$us 2.493 millones con relación al año anterior. Los factores para esta caída, según la autoridad, son los conflictos sociales en Perú y los bloqueos de caminos registrados en el país, en especial en Santa Cruz.

**Fuente** Original: [https://eldeber.com.bo/economia/exportaciones-bajan-en-us-2493-millones-y-el-gobierno-apunta-a-conflictos-sociales-en-peru-y-a-bloqu\\_350704](https://eldeber.com.bo/economia/exportaciones-bajan-en-us-2493-millones-y-el-gobierno-apunta-a-conflictos-sociales-en-peru-y-a-bloqu_350704)

---

## **Ministro Cusicanqui sobre crisis en el país: “Se trata de generar nerviosismo e incertidumbre en la gente”**

Directo y claro fue el ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, que este sábado señaló que, en el ámbito económico, "opinadores" y políticos quieren generar nerviosismo en la población del país. Al igual que el resto de colaboradores de la gestión del presidente, Luis Arce Catacora, sostuvo que el país está bien encaminado y que goza de estabilidad.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/ministro-cusicanqui-sobre-crisis-en-el-pais-se-trata-de-generar-nerviosismo-e-incertidumbre-en-la-ge\\_350584](https://eldeber.com.bo/economia/ministro-cusicanqui-sobre-crisis-en-el-pais-se-trata-de-generar-nerviosismo-e-incertidumbre-en-la-ge_350584)

---

## **El dólar se vende a Bs 7,50 en las calles de La Paz, ministro de Planificación dice que "no ha hecho operaciones en dólares en los últimos días"**

El año se va y deja como herencia dos tipos de cambios en Bolivia, el oficial que llega a los 6.96 para la venta y el paralelo que está en Bs 7,50. Sobre este tema fue consultado el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, en el programa ¡Qué Semana!, espacio radial que se emite por EL DEBER Radio. Ante la pregunta la autoridad dijo que no había realizado operaciones en dólares en los últimos días y que "mal podría responder" sobre el tema, pero aseguró que la situación del tipo de cambio se está normalizando en el país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-dolar-se-vende-a-bs-750-en-las-calles-de-la-paz-ministro-de-planificacion-dice-que-no-ha-hecho-op\\_350673](https://eldeber.com.bo/economia/el-dolar-se-vende-a-bs-750-en-las-calles-de-la-paz-ministro-de-planificacion-dice-que-no-ha-hecho-op_350673)

---

## **Escasez de dólares en Bolivia: Población enfrenta altos precios por recurrir a cambistas**

El viceministro de Defensa del Consumidor, Jorge Silva, ha vuelto a proponer esta semana una norma que exija a los bancos explicar el destino de los dólares recibidos tanto de las remesas como del Banco Central de Bolivia (BCB).

**Fuente Original:**<https://lapatria.bo/2023/12/17/escasez-de-dolares-en-bolivia-poblacion-enfrenta-altos-precios-por-recurrir-a-cambistas/>

---

## **Gobierno confirma que hay incremento de precios en la frontera con Argentina**

El viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco, informó que existe el incremento de algunos precios de productos argentinos en la frontera de Bolivia con este país. Además, dijo que el Gobierno está atento a las medidas que adopte el presidente de la nación vecina, Javier Milei y trabaja para evitar que estas no ocasionen afectaciones importantes.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-confirma-que-hay-incremento-de-precios-en-la-frontera-con-argentina\\_350706](https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-confirma-que-hay-incremento-de-precios-en-la-frontera-con-argentina_350706)

---

## **Sube el precio de la harina procedente de Argentina; panificadores encienden las alarmas**

Se comienzan a sentir los efectos de las medidas adoptadas por el Gobierno argentino para enfrentar la inflación y la crisis económicas en el vecino país. Los panificadores de Bolivia manifestaron su preocupación por el incremento de precio de la harina que importan desde Argentina.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/sube-el-precio-de-la-harina-procedente-de-argentina-panificadores-encienden-las-alarmas\\_350615](https://eldeber.com.bo/economia/sube-el-precio-de-la-harina-procedente-de-argentina-panificadores-encienden-las-alarmas_350615)

---

## **Bolivia solo produce el 30% de la demanda de harina por lo que se debe asumir medidas para fomentar la producción, dice experto**

El docente universitario y exdirector del Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), Marín Condori, indicó que el país debe buscar las maneras de estabilizar el precio del pan pues solo produce entre el 20 y 30% de la demanda de la harina por lo que se puede ver afectado con el aumento del precio de este último producto en Argentina.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/bolivia-solo-produce-el-30-de-la-demanda-de-harina-por-lo-que-se-debe-asumir-medidas-para-fomentar-la-produccion-dice-experto-GN10484165>

---

## **Gendarmería argentina abre zanjas para cerrar el paso al contrabando y narcotráfico entre La Quiaca - Villazón**

Al menos tres pasos ilegales fueron cerrados con la excavación de zanjas en la frontera La Quiaca - Villazón, aledaños al río seco que es límite natural entre Bolivia y Argentina. Se prevén también similares medidas en otros sitios para evitar la salida de mercadería de contrabando y el ingreso del narcotráfico.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/gendarmeria-argentina-abre-zanjas-para-cerrar-el-paso-al-contrabando-y-narcotrafico-entre-la-quiaca-\\_350636](https://eldeber.com.bo/economia/gendarmeria-argentina-abre-zanjas-para-cerrar-el-paso-al-contrabando-y-narcotrafico-entre-la-quiaca-_350636)

---

## **Presidente de YPFB afirma que desde 2015 la estatal estaba “sin proyectos de reposición” de gas**

Un duro cuestionamiento hizo el presidente de la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, a la gestión del expresidente Evo Morales en materia hidrocarburífera. El ejecutivo aseguró que desde 2015 no se avanzó en exploración, lo que llevó a una caída en la producción de gas y combustibles líquidos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/presidente-de-ypfb-afirma-que-desde-2015-la-estatal-estaba-sin-proyectos-de-reposicion-de-gas\\_350683](https://eldeber.com.bo/economia/presidente-de-ypfb-afirma-que-desde-2015-la-estatal-estaba-sin-proyectos-de-reposicion-de-gas_350683)

---

## **YPFB descubre 230 billones de pies cúbicos de gas en el pozo Churumas-X2 y alista el desarrollo del campo**

El presidente de YPFB, Armin Dorgathen Tapia, anunció este lunes un descubrimiento importante en Tariquíá, Tarija: el pozo Churumas-X2 reveló la presencia de 230 billones de pies cúbicos de gas (BCF). "La exitosa prueba de producción en este pozo ha permitido probar la existencia de un importante yacimiento de gas en la estructura geológica denominada Churumas. El resultado demanda a YPFB Chaco solicitar a las autoridades competentes la Declaratoria de Comercialidad del campo Churumas y a elaborar un Plan de Desarrollo", manifestó Dorgathen Tapia.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/12/ypfb-descubre-230-billones-de-pies-cubicos-de-gas-en-el-pozo-churumas-x2-y-alista-el-desarrollo-del-campo/>

---

## **Nueva adenda entre YPFB y Petrobras flexibiliza envíos de gas**

Las petroleras de Bolivia y Brasil, YPFB y Petrobras, firmaron el viernes una nueva adenda al contrato de compra-venta de gas natural. El acuerdo mantiene un envío máximo de 20 MMm3d, pero con una "mayor flexibilidad" en compromisos en firme.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/nueva-adenda-entre-ypfb%e2%80%88y-petrobras-flexibiliza-envios-de-gas/>

---

## **Asia expresa interés de compra anticipada de producción de carbonato de litio boliviano**

Ni bien se inauguraron las operaciones de la planta de carbonato de litio, un comprador asiático expresó el interés de adquisición anticipada de la producción, reveló el viceministro de Exploración y Explotación de Recursos Energéticos, Raúl Mayta.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/12/asia-expresa-interes-de-compra-anticipada-de-produccion-de-carbonato-de-litio-boliviano/>

---

## **Experto sostiene que Potosí tiene varios yacimientos de litio en roca**

Potosí no solo cuenta con litio en sus salares de Uyuni y Pastos Grandes sino también en yacimientos en roca los cuales hay que prospectar y cuantificar sus reservas. El investigador y decano de la Facultad de Ingeniería Minera de la Universidad Autónoma Tomás Frías (UATF), Epifanio Mamani Alizares, informó que no solo existen concentraciones de litio en los salares sino también en depósitos en roca.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231218\\_experto-sostiene-que-potosi-tiene-varios-yacimientos-de-litio-en-roca.html](https://elpotosi.net/local/20231218_experto-sostiene-que-potosi-tiene-varios-yacimientos-de-litio-en-roca.html)

---

## **Anuncian inversiones público-privadas en electrolineras para apoyo a electromovilidad**

Se proyectan mayor número de electrolineras para el 2024, con el objetivo de apoyar la electromovilidad, clave para la diversificación de la matriz energética, en un momento en que Bolivia bajó su producción de gas y ahora se convirtió en neto importador de hidrocarburos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/18/anuncian-inversiones-publico-privadas-en-electrolineras-para-apoyo-a-electromovilidad/>

---

## **Baterías de sodio toman presencia y Bolivia queda rezagada con el litio**

Las compañías automotrices dan el primer paso a una nueva alternativa al litio en la fabricación de baterías. JAC y Volkswagen Anhui probaron el primer auto eléctrico en base a baterías de sodio, propuesta que toma fuerza en la industria de los automóviles y las marcas más afamadas empiezan a preparar la fabricación acelerada. Bolivia queda rezagada, mientras recién inauguró una planta industrial de Carbonato de Litio, el mundo avanza en su sustituto.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/18/baterias-de-sodio-toman-presencia-y-bolivia-queda-rezagada-con-el-litio/>

---

## **Comibol: procedimiento exigente retrasa contratos mineros con privados, hay 15 en espera**

El presidente de la Corporación Minera de Bolivia (Comibol), Reynaldo Pardo, informó que el retraso en la aprobación de los contratos de producción minera entre la entidad estatal y privados se debe a los procedimientos muy exigentes que existen, y actualmente hay 15 en espera. Agregó que en contratos cooperativos mineros existe un avance promedio del 90%.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231216/comibol-procedimiento-exigente-retrasa-contratos-mineros-privados-hay>

---

## **Un auto por cada socio: Cooperativa aurífera deslumbra con su regalo navideño en Mapiri**

En un gesto sin precedentes, la Cooperativa "Siempre Unidos" Mapiri R.L. entregó a sus integrantes un regalo navideño extraordinario: un auto por socio. La entrega, que tuvo lugar el pasado 12 de diciembre, coincidió con el aniversario institucional y se convirtió en el centro de atención durante un festejo local previo a fin de año.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/auto-cada-socio-cooperativa-aurifera-deslumbra-regalo-navideno-mapiri/20231216100411930976.html>

---

## No hay pavo nacional, pero las carnes de pollo y cerdo están garantizadas

Para estas fiestas de fin de año, la producción de carne de cerdo y la de pollo se incrementaron entre 15 y 20 por ciento y los agropecuarios garantizan su disponibilidad a buen precio, pero no pasa lo mismo con el pavo, porque los productores tuvieron que suspender su producción por las restricciones sanitarias impuestas a la importación de pavo bebé, por la gripe aviar.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231218/no-hay-pavo-nacional-pero-carnes-pollo-cerdo-estan-garantizadas>

---

## Más de 217.000 vehículos ya cuentan con el SOAT; el 24% por compra digital

El gerente Nacional de Siniestros y Prevención de UNIVida, Mael Burgoa, informó que, hasta la fecha, unas 217.000 personas adquirieron el Seguro Obligatorio de Accidente de Tránsito (SOAT). De esa cifra, el 24% compró su seguro a través de las plataformas digitales habilitadas por esa entidad.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/mas-de-217-000-vehiculos-ya-cuentan-son-el-soat-el-24-por-compra-digital/>

---

## A 13 días terminar el año, los accidentes atendidos por el SOAT crecieron 2,7% respecto de 2022

A 13 día de finalizar el año, el Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT) atendió 15.992 siniestros, es decir, 2,7% más que en 2022, cuando se registraron 15.556 casos. La información fue brindada por el gerente Nacional de Siniestros y Prevención de Univida, Mael Burgoa, en entrevista con La Razón Radio.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/a-13-dias-terminar-el-ano-los-accidentes-atendidos-por-el-soat-crecieron-27-respecto-de-2022/>

---

## Ganadora de la subasta del Café Presidencial logra vender a \$u 20,9 la libra

En la subasta electrónica del IX Torneo Nacional Taza de Calidad Café Presidencial, realizado el jueves, fueron elegidas 16 muestras por parte de los pujadores nacionales e internacionales.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/17/ganadora-de-la-subasta-del-cafe-presidencial-logra-vender-a-u-209-la-libra/>

---

## Mercado de internet fijo está saturado, a junio solo creció 0,3%

La demanda de conectividad a internet fijo muestra signos de saturación. El imparable ritmo de crecimiento en

el país tocó fondo y a junio de este año solo creció en 0,3%, frente a los mayores registros en 2017 y 2018, con incrementos del 49% y 40%.

**Fuente** **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/17/mercado-de-internet-fijo-esta-saturado-a-junio-solo-crecio-03/>

---

## Senado apura tratamiento del PGE 2024 antes del receso

Desde las 14.30 de este lunes, la Cámara de Senadores tratará el Proyecto de Ley 030/2023-2024, del Presupuesto General del Estado (PGE) 2024. La sesión se realizará a días de que la Asamblea Legislativa ingrese al receso de fin de año.

**Fuente** **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/senado-apura-tratamiento-del-pge%e2%80%82024-antes-del-receso/>

---

## POLÍTICA

### Ejecutivo insiste que Legislativo debe solucionar tema de elecciones judiciales

A cinco días del receso parlamentario, el Gobierno a través del ministro de Justicia, Iván Lima Magne, insiste que la resolución de los comicios judiciales está en manos de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), en tanto, analistas dicen que la prórroga de los magistrados es inconstitucional y que sus actos desde el 2 de enero de 2024 no tendrán validez, además de sostener que el boicot a este proceso vino de todo lado.

**Fuente** **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231218/ejecutivo-insiste-que-legislativo-debe-solucionar-tema-elecciones>

---

### Lima asegura que la responsabilidad del Gobierno en las judiciales es asegurar dinero para comicios

La entrega de los Bs 183 millones para la realización de las elecciones judiciales en el país es la única responsabilidad que tiene el Gobierno en todo el conflicto desatado en torno a este tema, manifestó el ministro de Justicia, Iván Lima, en el programa Influyentes de EL DEBER Radio, al reconocer la declaración constitucional 0049/2023, que prorroga el mandato de los magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP).

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/lima-asegura-que-la-responsabilidad-del-gobierno-en-las-judiciales-es-asegurar-dinero-para-comicios\\_350745](https://eldeber.com.bo/pais/lima-asegura-que-la-responsabilidad-del-gobierno-en-las-judiciales-es-asegurar-dinero-para-comicios_350745)

---

## **‘Quieren culparnos’: Arce advierte ‘división’ y ‘avasallamiento’ en organizaciones sociales**

El presidente Luis Arce advirtió este lunes en un acto en Oruro de “divisionismo” y “avasallamiento” en las organizaciones sociales que conforman el Movimiento Al Socialismo (MAS) y dijo que algunos actores buscan culpar a la actual administración por esta situación.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/18/quieren-culparnos-arce-advierte-division-y-avasallamiento-en-organizaciones-sociales/>

---

## **Arce retoma entrega de vehículos a los campesinos y lo hace en 'la tierra' de Evo**

Un acta para recoger un vehículo del ministerio de la Presidencia es lo que obsequió el Presidente Luis Arce, a la dirigencia de la Federación Sindical Única de Campesinos de Oruro (Fesutco) en su 44° aniversario, y lo hizo en la tierra que vio nacer al expresidente, Evo Morales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/arce-retoma-entrega-de-vehiculos-a-los-campesinos-y-lo-hace-en-la-tierra-de-evo\\_350766](https://eldeber.com.bo/pais/arce-retoma-entrega-de-vehiculos-a-los-campesinos-y-lo-hace-en-la-tierra-de-evo_350766)

---

## **Arce: necesitamos nuevo modelo de liderazgo militar para enfrentar la guerra híbrida**

El presidente Luis Arce instó a la Fuerzas Armadas a una revisión profunda de la doctrina de defensa del Estado, porque “necesitamos un nuevo modelo de liderazgo militar” para enfrentar ataques arteros que vienen en formas de golpes blandos y revoluciones de color que trae la guerra híbrida para debilitar las instituciones del Estado y afectar la democracia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-necesitamos-nuevo-modelo-liderazgo-militar-enfrentar-guerra-hibrida/20231216160942931001.html>

---

## **Evo implica a comandantes con la droga: ‘A solas le dije a Lucho, esto nos hará daño’**

Evo Morales dijo estar preocupado por los hechos de narcotráfico y corrupción que se dan en nuestro país. Pero dejó algo en claro: él está seguro de que ninguno de estos eventos irregulares proviene desde el seno del Movimiento Al Socialismo (MAS). Es más. Acusó a “algunos comandantes” de estar supuestamente implicados con la droga.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-implica-comandantes-droga-solas-dije-lucho-nos-hara-dano/20231217105510931046.html>

---

## **Evo dice que está convocando a otros exministros para que digan si Arce alertó o no la caída del gas**

El expresidente del Estado y líder nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, dijo que está pidiendo a algunos exministros que digan la verdad sobre las supuestas alertas que hacía el exministro de Economía y actual presidente de la nación, Luis Arce, respecto a la caída de los ingresos por el descenso de la producción de gas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231217/evo-dice-que-esta-convocando-otros-exministros-que-digan-si-arce-alerto-no>

---

## **El ministro Lima descalifica denuncias de Morales sobre un ‘plan negro’**

Tras denuncias del jefe del Movimiento Al Socialismo (MAS) sobre la existencia de un “plan negro” y una supuesta persecución en su contra y otros dirigentes de parte del Gobierno, el ministro de Justicia, Iván Lima, descalificó esas declaraciones e indicó que el exmandatario se dejar llevar por “rumores y chismes”.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/17/el-ministro-lima-descalifica-denuncias-de-morales-sobre-un-plan-negro/>

---

## **Demócratas celebrará su congreso departamental el 31 de marzo, en busca de nuevos líderes**

El partido Demócratas, que lidera Rubén Costas, celebrará el 31 de marzo de 2024 su congreso departamental y en septiembre de ese año llevará a cabo otro a nivel nacional. El objetivo que persigue es encontrar nuevos líderes con perspectivas a las primarias.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/18/democratas-celebrara-su-congreso-departamental-el-31-de-marzo-en-busca-de-nuevos-lideres/>

---

## **Pando es el departamento que más se aproxima al 100% de registro de Censistas Voluntarios**

El director Ejecutivo del INE (Instituto Nacional de Estadística) Humberto Arandia, informó que más de 280 mil Censistas Voluntarios se registraron para la realización del Censo de Población y Vivienda 2024, el departamento de Pando tiene 80.17% de inscritos, mientras que en La Paz alcanzaron el 30,82%.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/pando-es-departamento-que-mas-aproxima-100-registro-censistas-voluntarios/20231216175306931011.html>

---

## Recolectan más de 15.000 firmas en dos días para pedir el revocatorio de Jhonny Fernández

La recolección de firmas para la revocatoria del alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, "avanza a buen ritmo", según informó Lilibeth Coímbra, una de las activistas que impulsa la iniciativa.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/recolectan-mas-de-15000-firmas-en-dos-dias-para-pedir-el-revocatorio-de-jhonny-fernandez\\_350759](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/recolectan-mas-de-15000-firmas-en-dos-dias-para-pedir-el-revocatorio-de-jhonny-fernandez_350759)

---

### OTROS

## 14.400 familias damnificadas por las riadas en tres departamentos reciben ayuda humanitaria

Hasta este fin de semana, unas 14.400 familias damnificadas por las riadas en tres departamentos del país recibieron 719 toneladas de ayuda humanitaria, informó anoche el presidente Luis Arce Catacora. Poco antes, en una conferencia de prensa, el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, había precisado que hasta ayer las intensas lluvias afectaron a cinco departamentos y causaron la muerte de una decena de personas.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/12/14-400-familias-damnificadas-por-las-riadas-en-tres-departamentos-reciben-ayuda-humanitaria/>

---

## Instalan alarmas por posibles desbordes de ríos en Guanay, las lluvias continuarán al norte de La Paz

Víctor Ticona, Alcalde del municipio de Guanay (La Paz), informó que ante las constantes precipitaciones fluviales, los pobladores se organizaron e instalaron alarmas en caso de presentarse desbordes de los ríos. La pasada semana la población quedó anegada que afectó a 98 familias (480 personas), además del derrumbe de 20 viviendas.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/instalan-alarmas-posibles-desbordes-rios-guanay-lluvias-continuaran-norte-paz/20231216065358930970.html>

---

## Inversión productiva para 2024

El Presupuesto General del Estado (PGE) 2024 tiene entre sus muchas cualidades el de “asegurar la estabilidad macroeconómica y la sostenibilidad de las finanzas públicas” y, además, en base a este plan, “profundizar el desarrollo del proceso de industrialización con sustitución de importaciones que fortalezcan la soberanía productiva” que permita “fortalecer el aparato productivo e industrial, impulsando la productividad y mayor rendimiento”. Este es el espíritu, el ajayu, del PGE 2024.

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/inversi%C3%B3n-productiva-para-2024>

---

## Bolivia en el Mercosur, un camino a ciegas

Encarar un proceso de integración, como es el caso del Mercado Común del Sur (Mercosur), es una tarea compleja, porque requiere modificar principios estructurales y esenciales del Estado. En esencia, integrarse implica la transferencia de parte de la soberanía en pos de la creación de una unidad.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bolivia-en-el-mercosur-un-camino-a-ciegas\\_350665](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bolivia-en-el-mercosur-un-camino-a-ciegas_350665)

---

## La sostenibilidad de la estabilidad

En los últimos tres años desde la asunción del actual gobierno, la inversión pública anual ejecutada no alcanzó el 6% del PIB, mientras el déficit público de estos mismos años supera en promedio el 9% del PIB, según Informe Económico de la Fundación Milenio (Junio 2023) con datos del MEFP y el INE. Esta diferencia muestra que el déficit es estructural y no solo de Cuenta Corriente, lo que en buenas palabras significa también que gran parte de la deuda externa e interna está destinada a solventar el gasto, en desmedro de una mayor inversión.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/opinion/la-sostenibilidad-de-la-estabilidad\\_350662](https://eldeber.com.bo/opinion/la-sostenibilidad-de-la-estabilidad_350662)

---

## Estrangulaban a YPFB y se hicieron a los locos

En algo que parece una estrategia de dosis homeopática, el gobierno viene reconociendo, poco a poco, serios problemas de la economía boliviana. Pero al mismo tiempo, con un talento único sigue la escuela filosófica del despiste: “Yo no fui, fue teté”, y se deslinda de las responsabilidades que le corresponde como causante de la

crisis económica.

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/estrangulaban-a-yxfb-y-se-hicieron-a-los-locos\\_350619](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/estrangulaban-a-yxfb-y-se-hicieron-a-los-locos_350619)

---

## Importancia de la data para la economía creativa

“El conocimiento es poder”, decía Thomas Hobbes en 1658. Casi cuatro siglos después, me atrevería a indicar que esta frase es aún más relevante en estos tiempos donde la información está en constante cambio y actualización.

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/importancia-de-la-data-para-la-economia-creativa\\_350583](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/importancia-de-la-data-para-la-economia-creativa_350583)

---

## Nuestra deuda, ¿un cuento chino?

La información acerca de la deuda externa bilateral con China no cuadra, según datos del Banco Central de Bolivia (BCB), a octubre de 2023, la misma asciende a \$us. 1.414,2 millones; sin embargo, de acuerdo con US-China Economic and Security Review Commission (instancia del Gobierno de EEUU), el monto sería de \$us. 4.100 millones, a noviembre de este año, lo cual dista mucho de las cifras oficiales del ente monetario boliviano.

**Fuente** **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231217/columna/nuestra-deuda-cuento-chino>

---

## Bolivia en el Mercosur: ventajas y retos

Bolivia es el quinto país miembro pleno del Mercado Común del Sur (Mercosur). Su adhesión fue oficializada en la primera semana de este mes, durante la LXIII cumbre presidencial del bloque regional, que se desarrolló en la ciudad brasileña de Río de Janeiro. Los otros integrantes de este mercado común, además de Brasil, son Argentina, Paraguay y Uruguay, cuyos legislativos y gobiernos ya aprobaron la adhesión de Bolivia al bloque del sur.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/17/bolivia-en-el-mercosur-ventajas-y-retos/>

---

## Preocupante derrumbe de la industria nacional

Colapso industrial, alza de la deuda externa, caída de la producción agropecuaria y nuevas tragedias ambientales durante el año que termina son las “delicias” con las que se desayunó el pueblo boliviano el

viernes pasado al leer los matutinos nacionales.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/18/preocupante-derrumbe-de-la-industria-nacional/>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook